

# EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 1 rs.  
La suscripcion se hace previo pago adelantado  
Dirigirse, Escaleras de San Martin, número 8,  
segundo.

DE

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

GERONA

Reclamos. Los suscritores un real linea y dos idem los no suscritores.-Comunicados. Precios convencionales y a juicio de la administracion de uno á cuarenta reales linea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real linea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

AÑO III.

REDACCION  
Escaleras de S. Martin, núm. 8,  
segundo.

Domingo 7 de Octubre de 1883.

SE PUBLICA  
Todos los Miércoles, Viernes y  
Domingos.

NÚM. 394.

La Compañía Fabril Singer

## PREVIENE

al público que cuantas Máquinas para coser se venden con el nombre de *Sistema Singer* no son legítimas de esta casa y por lo tanto no pueden ser garantizadas por ella.

Únicos establecimientos de la Compañía Singer en esta provincia.

8, Abeuradors, GERONA, Abeuradors, 8.—4, Ingenieros, FIGUERAS, Moreria, 1.

## TRASLADO.

Queda desde 1.º del actual trasladado el despacho del «Banco de Gerona» de la calle de Albareda á la de la Zapatería Vieja número 4, bajos.

## COLOCACION.

Un licenciado del ejército la desearía en alguna oficina ó en algun comercio de esta capital.

Darán razon en la imprenta de este periódico.

ACTOS DE NUESTRO PARTIDO.

## REUNION

EN EL CÍRCULO DE LA IZQUIERDA, DE MADRID, CON ASISTENCIA DE LOS SEÑORES MORET Y BALAGUER

El domingo último tuvo lugar en el círculo de la Izquierda liberal de Madrid una importantísima reunion que, conforme ya tenemos manifestado revistió suma trascendencia por las declaraciones en ella emitidas.

Desde las primeras horas de la noche los salones del Círculo se llenaron de socios, deseosos de oír las autorizadas palabras de algunos de los ilustres miembros del Directorio, allí presentes.

El señor Moret, aunque en tono familiar, pronunció un verdadero discurso tan elocuente como todos los suyos y que fué escuchado con religioso silencio, interrumpido tan solo por los aplausos que coronaban cada párrafo de la brillante improvisacion de nuestro querido amigo y jefe.

Hé aquí sus palabras:

«No conozco—empezó diciendo—una situacion tan grave ni tan difícil como la en que se encuentra el gobierno francés.

Aquí hay para él un dilema inelu-

dible: ó ese gobierno ha podido evitar los sucesos ó no ha podido evitarlos. En el primer caso, no merece siquiera el nombre de gobierno no evitándolos: en el segundo caso, el presidente de la República no tiene más remedio que echarlo.

La situacion de ese gobierno es muy delicada. Los tres ministros más importantes son gambetistas; pero hay un ministro de la Guerra, el general Thibaudín, que es el representante de los rojos; el que se escapó de Alemania, faltando á su palabra de honor. Thibaudín, se apoyó en los periódicos rojos, y su mejor amigo es el diputado Mr. Laissant, que ha llamado *infame* á la Cámara de que forma parte.

Pues bien; los ministros no pueden hacer nada sin Thibaudín, porque Thibaudín dice que si él sale del ministerio es porque lo echan los alemanes.

Ferry tiene talento y palabra: pero despues de la muerte de Thiers, no hace sombra á nadie; se distingue por una indolencia absoluta. Para él no hay más que dejar pasar los acontecimientos, y ahora se irá tranquilamente á su casa como si tal cosa. (Una voz: lo mismo que Sagasta.)

Challemel-Lacour es un hombre enérgico, de combate, y suele equivocarse á menudo, como ahora en la cuestion de China.

En cuanto á los demás ministros su importancia é influencia es nula, pudiendo bien asegurarse que son simples instrumentos del ministro de la Guerra, que es el alma del gabinete Ferry, pues á Thibaudín se debe que las tropas francesas no hayan reprimido con energia las manifestaciones tumultuosas contra el rey de España.

Sobre lo que dicen los telegramas de París no hay más remedio que guardar silencio y esperar. Hay detalles que, si son verdaderos, van á provocar en el pueblo español un estallido de indignacion. Si es verdad que Thibaudín amenazó con dimitir si se empleaban las fuerzas del ejército en sostener el orden, es una cosa que no podemos tolerar.

Yo se que Grevy ha desaprobado la campaña hecha en favor de Ruiz Zorrilla por una parte de la prensa radical, y me extrañaría que hubiera permitido algun acto para desagrar á Ruiz Zorrilla.

No faltará en Francia quien diga

que todo es obra del oro alemán, porque muchos franceses creen que los autores de las manifestaciones son los agentes de Bismarck.

¿Contra quién se ha hecho la manifestacion? ¿Contra los alemanes ó contra el rey de España?

El rey de España ha sido el pretexto. Pero la gravedad del caso consiste en que el responsable de todo lo que ha sucedido es el gobierno francés.

Llegó un momento en que, por circunstancias de todos conocidos, empezó á dudarse aquí si iría ó no iría el rey. Cuando se pensó en la solucion de que el rey pasara por Italia y no por Francia, el gobierno francés, por medio de su embajador, se presentó aquí á decir que no suspendiera el viaje y que pasara por Francia. Y en prueba de esta buena disposicion, se notificó al Gobierno español que habia sido expulsado Ruiz Zorrilla. Entonces el rey dijo:—«Pues iré.»

¿Cual es la situacion del gobierno francés en este caso? La del que convida á uno á comer y luego le tira los platos á la cabeza.

Respecto á la situacion de España, despues, ocurre preguntar: ¿Es cierto que los emperadores de Austria y Alemania han insistido en el viage? Las consecuencias del viage son para ellos.

En París se ha insultado al rey de España, pero se buscaba á los alemanes en la persona del que era coronel honorario de hulanos. ¿Puede dejarse insultar Alemania por Francia, en la persona del rey de España?

España no está en el caso de hacer la guerra. Puede decir: el viage ha sido cuestion europea; ahora entiéndense ustedes; yo no tengo que pedir explicaciones, sino recibirlas.

Se dirá que el insulto ha sido el rey de España y no á los españoles. Pero esa es una indignidad para cubrir otra indignidad, y nosotros debemos protestar contra una y otra.

Ahora vamos á ver si hay partidos políticos encima de la patria, ó si la patria nos cubre á todos.

Es posible que se mezele la cuestion política en España. No lo quiera Dios, porque entonces sería cosa de repeler unas palabras de Castelar, cuando era jefe del gobierno en 1873: «Aquí hay tres cosas que salvar: la patria, la libertad y la república. Si puedo salvar las tres, las salvaré; pero si no puedo salvar más que una,

salvaré la patria.»

Veremos ahora si esas palabras han encontrado eco. Veremos si esta sangre española hierve pronto.

Pero en una situacion tan grave, y tan difícil como ésta, es preciso tener calma, es necesario un momento de pausa.

Nosotros no somos un país que va buscando aventuras; pero necesitamos demostrar á los ojos de Europa que España no pierde su dignidad.

Yo consideraría una desgracia que insultáramos á un francés en España. Francia, parece ahora á la España de 1873, y no hay que confundir á Francia con los que rigen sus destinos.

Nada; pues, de demostraciones hostiles.

¿Qué hará el gobierno español en estas críticas circunstancias? Difícil es decirlo y respecto del particular solo me limitaré á decir «esperemos.»

—Inútil es consignar que al terminar sus palabras el insigne orador fué objeto de una entusiasta ovacion por parte del numeroso auditorio, que estaba pendiente de sus lábios.

Aludido por el señor Moret, tomó la palabra nuestro querido amigo y jefe el señor Balaguer, el cual se expresó elocuentemente en los siguientes términos:

«Después de las elocuentes palabras de mi querido amigo el señor Moret, bien poco ó nada me queda que decir, y no he de hacerlo en la forma brillante que ha sabido hacerlo, á pesar del tono familiar de esta reunion ya que ha procurado atemperarse, y en el cual veo que sobresale como desde sitios más solemnes, como en la tribuna parlamentaria.

Que estoy, señores, de todo punto de acuerdo con sus manifestaciones, excuso declararlo: creo que ha correspondido como siempre á los deseos del Directorio, ó de los individuos que tenemos la honra de formar parte de él y nos hallamos en Madrid, y que ha encarnado las aspiraciones de esta reunion, reflejando sus vivos sentimientos patrióticos y monárquicos. ¿Cómo no he de estar conforme, señores, si sus palabras traen á la memoria otras mías y coinciden con las que pronuncié en una de mis excursiones de propaganda por las provincias, que repelí luego en el Congreso y que merecieron cierta resonancia?

Entonces dije que todas las creencias de mi vida política se sintetizan

en este lema: Patria, libertad, monarquía. Y colocaba la patria ante todo, porque ella es siempre lo primero, lo esencial, lo que permanece á través de los siglos y de toda clase de vicisitudes y transformaciones. Ponía la libertad en segundo lugar, porque es de toda notoriedad que es la necesidad social más sentida, la aspiración más general y viva de todo ciudadano, el molde en que se ha de vaciar todo organismo político y el principio que debe informarlo todo. Así es que no pongo la libertad en segundo lugar, porque sea un factor subalterno, no; entiendo que si no cabe libertad sin patria en que se desenvuelva y bajo cuyo amparo quede garantizada, tampoco hay verdadera patria sin libertad; porque ¿qué es una patria de esclavos? ¿qué amor se puede profesar á un país donde se gima en la servidumbre? Por esto, señores, no separo jamás la una de la otra, y toda la aspiración de mi vida converge á compenetrarlas, á unir las en el más estrecho abrazo, á fundirlas, á identificarlas. *(Grandes aplausos.)*

Y no creais que por colocar la monarquía en tercer lugar, no le dé en mi corazón sitio preferente. Quien siempre ha sido monárquico, ¿cómo ha de posponer la monarquía, símbolo de paz, garantía del orden, égida de la libertad, cabeza y alma de la patria?

Pero en el caso presente, señores, la patria está más unida que nunca á la monarquía, y está más unida porque acaba de ser ofendida en París la primera en la persona del jefe del Estado, y ofendida de un modo inculcable y que parece hasta inverosímil. Y cuenta, señores, que quien dice esto no ha visto con buenos ojos el viaje del rey, — ¿á que negarlo? — lo he juzgado inconveniente, innecesario y ocasionado á los riesgos que desgraciadamente han ocurrido. Pero estas consideraciones no afectan sino á nosotros, á nuestros partidos, y nación alguna tiene derecho á inmiscuirse en nuestros asuntos interiores. De aquí que cuando he visto que S. M. había sido lastimado de tan lamentable suerte, no ya un viaje, sino veinte aplaudiría. *(Aplausos.)* ¿Cómo, señores, no ha de hervir mi sangre en las venas, como no ha de hervir en las de todo aquel que tenga sangre española, aquí, donde entre nuestras divisiones todavía queda este resto glorioso, el gran amor á la patria? *(Aplausos.)* ¿Cómo no he de ponerme del lado del rey, si en este trágico cuadro de los sucesos de París, en el tumulto de masas cobardes irrespetuosas é inhospitalarias, en la debilidad notoria del gobierno francés, la única figura que descuella varonil, digna, con el continente y apostura de un hombre de valer que afronta serenas demostraciones hostiles, vengan de donde vengan, es la figura del rey, que en esto ha demostrado ser todo un español? *(Grandes y repetidos aplausos.)* Si yo ya era partidario de la monarquía, hoy lo soy todavía con mayor vehemencia de Alfonso XII. *(Bien, bien.)*

Siendo esta cuestión esencialmente de patria, claro es, señores, que, de acuerdo en esto como en todo, con el Sr. Moret, no había de hacerla política, y los partidos todos deben

aunarse para exigir una reparación.

Mas al llegar aquí es preciso no dejarnos llevar de la exaltación del momento, y toda manifestación hostil pudiera ser imprudente. Conviene cerciorarse bien de los hechos, conocer fijamente los detalles, medir las responsabilidades, estudiar las complicidades, y esperar el curso de los sucesos. Tened, pues, calma; apaciguad la indignación natural que se ha apoderado de vuestros ánimos; obedeced en esto como en todo las inspiraciones del Directorio que, excepto mi humilde persona, la menos digna de figurar en él, se compone de liberales antiguos, bien probados en las lides de la vida pública, varones doctos y expertos que sabrán conducirnos, y presididos por el veterano campeón de nuestras libertades, por el ilustre duque de la Torre, nuestro jefe. *(Aplausos.)*

Y dicho esto, me permitiré una digresión, porque al fin y al cabo, no podemos dar al olvido á nuestro partido. Comenzaré por ocuparme en mi persona. Yo he creído que no debía desaprovechar la primera ocasión que se me brindara, para desmentir la especie lanzada por algunos periódicos de que yo pudiera ser y fuera un disidente en mi partido y en el seno del Directorio. No, yo ni he provocado, ni provocaré, disidencia ninguna, y puedo aseguraros que todos los individuos del Directorio estamos totalmente unidos, no ya respecto al programa, que en esto no hay cuestión ni duda, sino en orden á lo fundamental de nuestro partido, y si alguna diferencia de apreciación pudiera haber en algún detalle de conducta, los individuos del Directorio todos estamos resueltos á someternos al acuerdo ó acuerdos que como resultado de sus deliberaciones tomen.

Señores, conviene que conste, y debo consignarlo aquí, que animados de los más patrióticos deseos los individuos del Directorio estamos decididos á trabajar por la formación de dos únicos y dos grandes partidos, sin consentir partidas, grupos, ni grupitos intermedios; el partido liberal y el conservador. *(Aplausos.)* Nuestra aspiración es una gran concentración de todas las fuerzas liberales del país, que todas caben bajo los anchos pliegues de nuestra bandera, y no perdonaremos sacrificio hasta lograrlo. Y tenemos esta aspiración grande y patriótica, porque sólo la existencia de grandes partidos puede dar reposo á esta desgraciada patria, y entonces sucesos como los de París, como toda otra clase de sucesos han de ser impotentes.

No he de terminar sin advertir que el señor Moret y yo hemos venido aquí á cambiar familiarmente nuestras impresiones con los socios de este Círculo comisionados por los individuos del Directorio que se hallan en Madrid, reunidos por el duque de la Torre que ha llegado en la mañana de hoy, y, sus aspiraciones patrióticas y de sus sentimientos políticos acabo de hacerme eco. A la vez se ha acordado telegrafiar á los señores Becerra y Montero Ríos que esperamos de un momento á otro. Además el señor duque de la Torre, con aplauso de todos, ha dirigido un telégrama al distinguido hombre de estado señor Cánovas del Castillo

para que en vista de la gravedad de las circunstancias, ante los sucesos de París, su presencia en Madrid es conveniente, como la de todos los jefes de los partidos monárquicos y de sus hombres más importantes.»

#### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 4 Octubre de 1883.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Mi respetable amigo: Cuando cerraba ayer mi carta estaban los ministros reunidos en Consejo en el Palacio de la Presidencia, al cual se le atribuía y con razón mucha importancia.

Que la tuvo es indudable, los sucesos ocurridos en París en los últimos días, el viaje á Alemania, la recepción hecha á los Reyes por el pueblo de Madrid, sus cinco horas de duración, el afán de provocar la crisis por parte del general Martínez Campos, la excitación notada en el pueblo que ha creído verse herido en la delicada fibra de su patriotismo, todo en fin contribuía á que la atención pública se preocupase ante los acuerdos y soluciones del Consejo.

A las tres y media había dado principio y á las ocho y cuarto terminaron.

Tres periodistas esperábamos la salida de los ministros, y obtuvimos el resultado que ya de antemano habíamos supuesto.

Los ministros conociendo sin duda que uno de los rasgos característicos de los hombres de estado es la habilidad para callar, no dijeron ni una palabra, pero así como es un peligro que un procesado empiece por negarlo todo, por que con este procedimiento viene más fácil la declaración del hecho que se le imputa, así cuando los ministros enmudecen y se encierran en tan profundas reservas, hacen fijar mal la atención de los que como nosotros nos encontramos obligados á poner en conocimiento de nuestros lectores, cuanto á política lo mismo interior que exterior se refiera.

El ministro de Estado ofició de Pontifical durante la mayor parte del tiempo, espuso minuciosamente todos los detalles del viaje del Rey desde que traspasó los Pirineos, fijándose como es natural en la recepción hecha por el pueblo de París.

Como los detalles de tan tristes sucesos, vienen á aumentar su gravedad, puesto que según se desprende de ellos, no tomó parte en la agresión un grupo solo de anarquistas, sino que fueron bastantes más, el Gobierno que necesita una pública y oficial satisfacción para que la dignidad de la patria no quede menoscabada ni por un solo momento, se ocupó en el estudio de las bases para una nota diplomática que en breve ha de salir con destino al gobierno francés.

El asunto es demasiado importante para que sean revelados los puntos principales que ha de abarcar y en

este punto elogiamos la reserva guardada.

Fundándose en hechos de política interior el general Martínez Campos manifestó á sus compañeros su ánimo resuelto de abandonar el puesto que ocupa en el Gobierno.

El Sr. Sagasta se apresuró á convencer al general, de que en las circunstancias actuales, no puede suscitarse una crisis, en vista del conflicto diplomático presente, puesto que entabladas las negociaciones, el gobierno actual debía arrostrar las cabildades de las mismas.

El ministro de la Guerra, quedó convencido y no hay crisis por ahora.

A las nueve de esta mañana se han vuelto á reunir bajo la presidencia del Rey, y si reservados estuvieron anoche más lo han estado hoy.

A las doce y media ha terminado este consejo que ha sido una repetición del de ayer.

No se ha firmado el decreto admitiendo la dimisión del señor Rute de la subsecretaría de la Presidencia.

Tampoco se ha resuelto nada respecto de la reunión de las Cortes que algunos creían quedaria decretada en este Consejo.

En suma nada más que lo que conocíamos anoche.

La recepción de palacio ha sido brillante, todas las corporaciones civiles, militares y eclesiásticas han ofrecido á los reyes sus respetos, y sería muy prolijo enumerar las comisiones que han asistido.

El Presidente del Congreso ha dirigido algunas palabras al Rey, significándole el disgusto con que ha visto los últimos sucesos.

La reina ha conversado unos momentos con el Sr. Cánovas.

Este obedeciendo elevadas indicaciones es posible que vaya un día de estos á Palacio.

El salón de conferencias estaba esta tarde muy animado, tratando el asunto obligado, es decir, los sucesos de París.

Había partidarios de que los gritos de la populacheria de París en nada habían ofendido á España, porque no significan el sentimiento de la nación vecina.

Otros combatían esta teoría con fuerza, sosteniendo que las ofensas al Rey son á la nación, puesto que S. M. es la más alta representación de la patria.

*El Corresponsal.*

Calonge 27 Setiembre de 1883.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

*(Conclusion.)*

El Sr. Vidal, al finalizar su contestación, se «descarta» de la estraneza que pueda causarnos á nosotros lo tardío de la misma. Es decir, que debiendo ser los estrañados él no nos «descarta» sino que lo hace á sí mismo de la estraneza que nosotros y no él debíamos de experimentar. He ahí un «descartamiento» que ni con todo

...hábito de decir «sandeces» parece que no lo hubiéramos... Pero lo gracioso está en la... de todo ello. Oígalo el mundo, ... las gentes y consígnese en la... el hecho para enseñanza de... futuras generaciones. Nosotros, ... mortales «no tuvimos la de...» de hacer que se remitiese al... Vidal, el número del periódico en... insertamos la correspondencia...ándonos del estado tristísimo... en esta atraviesa la instrucción... es verdad que hasta ahora al... otros se habían ocupado del... y solamente un amigo del se... Vidal acudió á la polémica, para...arse muy pronto y á todo esca... maltrecho de los rudos golpes... con mano fuerte y segura le ad...straba el simpático Lipo. Bien es...to que el Sr. Vidal es solo indi...to de la Junta local y nuestro...er en caso de desear que llegase... número á aquella era de remitir... al Sr. Presidente de la misma... es claro y evidente que aparte...slo para el público y para noso... el Sr. Vidal, no es mas que una...ividualidad como tantas otras (y... faltaba mas que á todas hubiese...tenido que enviar un número);... es natural lo espuesto, pero no...mó así nuestro contendiente que...sabiendo sin duda como emplear...frase aquella de «no tener delic...» ó no acertando con un final...modo para su carta ó buscando...pretexto para contestarnos, que...tenia necesidad de buscar, se ha...parado de lo primero que á mano...a venido á falta de otra cosa,...ándose al parecer tan satisfecho,...o si verdaderamente hubiésemos...etido la falta que á la postre nos...puta.

Resumiendo. El señor Vidal ha...endido tan solo contestar á nues...correspondencia. El señor Vidal...entado defender los actos de la...local de la que forma parte va...tose de un refrán, un epigrama...alguno que otro paréntesis, acom...ados de las frases de su exclusivo...teriorio, que hemos en parte men...tado, todo ello en defecto de prue...y razones que son único argu...to poderosísimo para convencer...público y confundir al adversario...ñor Vidal, para demostrar sus...iones, se ha entrado por los cam...de la política, escribiendo un pá...o en el cual ha vertido para de...ngarse un conjunto de espresiones,...e el menos pulcro en el hablar; ni...quiera considerará al moro Muza...raz de usarlas, con todo y la mala...tura que del mismo nos hace en...de sus notables aplicaciones el je...de pelea de los pactistas calongen... El señor Vidal, en fin, como ar...tiéndose de haber tomado la...ma, hace todos los medios por sol...la lo mas pronto posible y grilán...e á sí mismo «corre que te cogen»...del principio á la fin en vertiginoso

sa rapidez, locando el Quijote en una parte, dichos y sentencias en otra y pensando sin duda que con el uso que hace de la prosa la literatura no ha salido suficientemente maltratada de su mano, la arremete con la poesía, espetando un epigrama que á saberlo el autor muriera de asustado, tan poco á pelo el señor Vidal lo trae y siempre en el mismo tono y con la propia ligereza, todo lo trata superficialmente y de paso, finalizando con señáarnos un deber que no teníamos, forzándonos á que nosotros, al acabar la lectura de su correspondencia, esclamásemos lo que hoy escribimos aquí por conclusion: «El señor Vidal se ha retratado fielmente en su escrito, así en ideas, como en maneras, genio y demás accesorios: su elocucion no dará los resultados que sin duda espera, pues no pone ninguna pica en Flandes; plácenos, no obstante, el encontrar un adalid, que harto escasos andan, que sostenga la sinrazon de tantos desaguizados. Veremos si de ahí en adelante él será en nuestro concepto mas afortunado y nosotros quedaremos de sus réplicas mas complacidos, procurando no dejar el puesto á la primera desventaja como vimos que por ahí se hacia y puede estar seguro que sostendremos el nuestro hasta donde alcancen nuestras fuerzas, dejando al criterio del público imparcial que haga el balance de la contienda empeñada y al que Dios se lo dé, San Pedro se lo bendiga.»

Somos de V. atentos y S. S. que  
b. s. m.—V. Boada, P. Clara.

#### CRÓNICA GENERAL.

El Excmo. Ayuntamiento de esta Capital, en la sesion ordinaria celebrada el jueves, inspirándose en los sentimientos de todos los habitantes de la Inmortal Gerona, acordó elevar al Gobierno el siguiente telegrama:

«Excmo. Presidente Consejo Ministros, Madrid,

La ciudad de Gerona, cuya historia rebosa de páginas brillantes en defensa del honor, independencia y orgullo nacional, no puede quedar muda ante las execrables manifestaciones hechas en París al Augusto Jefe de España, faltándose á las leyes de la hospitalidad y del derecho internacional: por lo que este Ayuntamiento ha acordado elevar á S. M. el Rey D. Alfonso XII el testimonio de su acendrado respeto y adhesión, felicitarle por la recepción entusiasta con que España entera le ha acogido; y protestar enérgicamente contra aquellas demostraciones, impropias de un pueblo culto. Casas Consistoriales 4 octubre 1883.—El Alcalde Presidente, Francisco de P. Massa.

—Entre once y doce de la mañana de ayer, ocurrió en la casa en construcción de la calle de Abeuradors de esta ciudad, donde se halla instalada la farmacia Sambola una sensibilsima desgracia, de la que fatalmente fué víctima nuestro querido amigo y compañero D. Rafael Serra.

Terminada ya la operación de levantar la casa ocupábanse los alba-

niles en desocupar el andamiage de la parte superior, cuando acertó á atravesar la calle saliendo de la tienda nuestro amigo en el desgraciado momento que á uno de los trabajadores le saltaba al arroyo la masa ó martillo-escapado del mango, y que fué á dar en la cabeza de aquel. Cayó instantáneamente al suelo y como si no hubiese sido bastante la desgracia, se ocasionó otra herida en la frente al dar contra el canto de la acera.

El señor Alsina, que se hallaba allí presente fué el primero que lo levantó é inmediatamente acudieron en su auxilio infinidad de vecinos y amigos y los médicos señores Ameller y Detrell.

Acto continuo se personó el Juzgado en el lugar de la ocurrencia instruyendo las oportunas diligencias.

El pronóstico de los médicos reservado y el estado del enfermo sumamente grave.

Creemos inútil manifestar con cuanta satisfaccion veríamos desaparecer el peligro que amenaza la existencia de nuestro queridísimo y buen amigo, deseándole un pronto y completo restablecimiento.

—La falta de espacio nos impide ocuparnos hoy de la vista en juicio oral de la causa seguida al alcalde suspenso de Sta. Eugenia don Narciso Fábrega, la que tuvo lugar en los dias 2 y 3 del corriente como teníamos anunciado ante numerosísima concurrencia.

Nos limitaremos á decir que el primer dia se dedicó á la lectura de las pruebas documentales y recepcion de testigos y el segundo á la acusacion fiscal y discurso de defensa.

El señor Culla, en representacion del Ministerio público pidió en brillante forma la condena del procesado fundándose en que habia habido en sus actos no solo desobediencia á la autoridad sino denegacion de auxilio á la misma y llamando la atencion de la Sala sobre las consecuencias que podria tener la absolucion del procesado cuya conducta rebajaba el principio de autoridad y perjudicaba en tal manera los intereses del Estado.

El abogado D. Emilio Grahit, defensor del acusado, en un estenso discurso pidió la absolucion de su defendido, fundándose en que éste no habia hecho más que cumplir con su deber oponiéndose con toda su fuerza á que se faltase á lo que terminantemente previene la ley, lo cual no constituye ni puede constituir de ninguna manera delito de ninguna especie. El discurso defensa del señor Grahit fué una verdadera exposicion de hechos que retratan los males de nuestra administracion y que ponen de manifiesto cosas que no tienen calificativo.

Felicitemos al Sr. Grahit por su brillante y enérgica defensa.

En cuanto sepamos el resultado de la causa la pondremos en conocimiento de nuestros lectores.

—Anoche al pasar por la calle de Besadó no pudimos menos que detenernos un momento á contemplar la bonita exposicion de esteras-alfombras, en que se hallaba convertido gran parte del establecimiento de estereria del conocido industrial D. Francisco Palou, uno de los primeros, en su clase, con que cuenta Gerona.

Entre la gran profusion de esteras que habilmente presentadas se ostentaban á la vista del público, llamaban la atencion las denominadas de pila Batávia, género nuevo y de bonita perspectiva, por la viveza y bien entendida combinacion de sus colores, al par que por el gusto del dibujo; descollando en primer término unos ejemplares de las de realce, de alta novedad y de gran efecto.

No es menos notable el gran surtido de esteras de pila lisa, por su variedad de dibujos; las de filete de esparto, por la viveza de sus coloridos y las de junco, por su finura y vistosidad; mereciendo especialmente la atencion de los transeuntes las esteras de yute, género completamente nuevo, cuya riqueza, elegancia y seriedad les hacen merecedoras de ser consideradas como el non plus ultra de esta clase de alfombrado.

Varios otros artículos se ven allí á cual mas vistosos y que revelan notable adelanto y gran perfeccion en una de las industrias que honran á España, mereciendo citarse unas felpillas de coco por demás vistosas, y otros que seria prolijo enumerar.

Nuestros plácemes al señor Palou por el buen gusto que revelan todos los géneros expuestos y por su bien entendida manera de presentarlos al público, el cual, según tenemos entendido, podrá contemplarlos en la noche de hoy en idéntica forma que en la de ayer.

—Dicen de Barcelona que una comision de aquella Diputacion provincial visitará en breve los viñedos de aquella provincia y de la nuestra, á fin de examinarlos detenidamente para cerciorarse de los resultados que ha dado la aplicacion del sulfuro de carbono y del aceite Roux á las cepas filoxeradas.

Nosotros no sabemos los resultados que se habrán obtenido en la provincia de Barcelona, pero si son tan favorables como los obtenidos en nuestra provincia, lástima de tiempo que se pierde empleándolos.

Asi nos lo han asegurado personas que nos merecen entero crédito.

—Anteayer en el último tren llegó á esta ciudad casi toda la compañía de zarzuela que debe debutar en nuestro coliseo el próximo sábado.

Como no hemos merecido de la galantería de la empresa que se nos mandára como se hacia siempre la lista de los nombres de los artistas que la componen, no nos es posible darlos á conocer á nuestros lectores.

No por eso dejaremos de saber quiénes son.

—Hoy es la llamada feria de Puente Mayor; si el tiempo es bueno no faltará mucha gente esta tarde. Llamamos la atencion á todos los que vayan, para que tengan cuidado cuando pasen el puente, pues su piso está tan malo, que no seria extraño fuera á parar al rio algun carruaje.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## FERRO-CARRILES

Hora de la salida de los trenes de la estacion de esta ciudad.

De GERONA á BARCELONA.—*Primer tren*, á las 6 y 37 minutos de la mañana: Riudellots, Caldas de Malavella, Sils, Empalme, Blanes, Margat, Pineda, Calella, S. Pol, Canet, Arenys, Mataró, Badalona, Barcelona.  
*Segundo tren*, á las 3 y 41 minuto de la tarde: Fornells, Riudellots, Caldas de Malavella, Sils, Empalme, Hostalrich, Breda, Gualba, S. Celoni, Palau, Tordera, Llinás, Cardedeu, Granollers, Montmeló, Mollet, Moncada, Sta. Coloma, S. Andrés, Horta, Clot, Barcelona.  
*Tercer tren*, á las 8 y 27 minutos de la noche: Granollers y Barcelona.  
 De GERONA á PORT-BOU.—*Primer tren*, á las 8 y 30 minutos de la mañana: Celrá, Bordils y Juyá, Flassá, S. Jordi, Camallera, S. Miguel, Tonyá, Vilamalla, Figueras, Perelada, Vilajuiga, Llansá, Culera, Port-Bou.  
*Segundo tren*, á las 5 y 41 minutos de la tarde: S. Miguel, Tonyá, Figueras, Perelada, Llansá, Port-Bou.  
*Tercer tren*, á la 1 y 16 minutos de la madrugada: Figueras y Port-Bou.  
 NOTA. Las horas indicadas son del meridiano de Madrid, que atrasan unos treinta minutos con los relojes de esta ciudad.

## EL PORVENIR

EFFECTOS DE ESCRITORIO Y PAPELERÍA

PEDRO PUIG

CALLE CORT-REAL, GERONA.

En dicho establecimiento hallará el público un grande y magnífico surtido de papel de todas clases, tanto para oficinas como para particulares, sobres de todas dimensiones y colores, libretas y libros rayados de varios tamaños para el Comercio, escuelas y colegios; cartapacios de carácter Español é Inglés; plumas metálicas de los sistemas mas modernos, portaplumas, raspadores y lapiceros; devocionarios y Semanas Santas con incrustaciones de última novedad y un grande y precioso surtido de cromos y estampas apropiadas para toda clase de regalos.

Asi mismo se ofrece con condiciones las mas ventajosas, libritos para fumar en sus clases más variadas y fósforos de las mejores fábricas españolas y extranjeras.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR.

31

## CAFE NERVINO MEDICINAL.

MARAVILLOSO SECRETO ARABE ESCLUSIVO DEL DR. MORALES.



Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—En Gerona, farmacia de J. Ametller.



Dr. MORALES, Carretas, 39, pral. Madrid.

## CHOCOLATE-JUNCOSA.

EVITAR LAS FALSIFICACIONES.

Se vende en las principales confiterías y tiendas de comestibles de esta capital.

FABRICA: calle Mayor, números 2 y 4, Gracia.—Depósito de la fábrica: calle de Fernando VII, número 10, BARCELONA.

Nota.—La correspondencia debe dirigirse al depósito.

## PIANOS Y ARPAS

DE "ERARD" DE PARIS

CASA FUNDADA EN 1780

UNICA SUCURSAL EN ESPAÑA

30, calle Fontanella, (principal), Barcelona.

Ventas al contado y plazos.—Cambios.—Alquileres.

Nota. Se envia FRANCO DE PORTE, á las personas que no quieran molestar, el catálogo y dibujos de todos los pianos y arpas.

88

## GRASA BLONDE

Especial para toda clase de engranajes y frotaciones.

Esta grasa, desconocida hasta hoy en España y que tanta aceptación está alcanzando en otros países productores, da por resultado:

- 1.º Economía de la mitad de coste sobre el sebo común, que hoy se gasta.
- 2.º Economía de trabajo en el unte y en su preparación; y
- 3.º Quita todo ruido á las ruedas, lo que demuestra la mayor duración de los dentados, engranajes, maquinaria, coches y carruajes etc.

SE VENDE en cajas de 25 y 50 kilogramos y en barriles de 100 y 200 al precio de UNA PESETA kilo.

Depósito: Plaza del Aceite, Almacén de hierro, GERONA.

### CIRUJÍA

Ricardo Grahit

Médico-Cirujano

FORSA — 4 — 2.º

GERONA

Toda clase de enfermedades

Horas de consulta de 12 á 2 de la tarde

ESTERILIDAD

IMPOTENCIA

SIFILIS, VENEREO

### REUMATISMO.

Gota, Neuralgias, Histerismo, Dispepsias, su curación, por la célebre pomada NORLAM, y LICOR VEGETAL de NORO, calificados de milagrosos por cuantos los han usado.

En Gerona, en las principales farmacias.—Depósito general: Farmacia del Dr. Andréu, Rambla de las Flores 4, Barcelona.

Un corredor se encarga de la compra y venta de fincas dentro y fuera de Barcelona, colocación de capitales, gestión de crédito; de la presentación y despacho de toda clase de documentos, licencias etc. en las oficinas y curiales, y de instar á los actuarios para la terminación de las causas ó asuntos, cuidando de dar aviso y remitir la documentación al interesado, sea cual fuere el pueblo de su residencia. Calle Santo Domingo del Call, 10, piso 2.º, 2.ª Barcelona.

FRANCISCO J. PUIG, périto agrónomo, Albareda, 10, 2.º, Gerona, ofrece á los que gusten honrarle con su confianza, toda clase de trabajos pertenecientes á su profesion, asi como la confección de amillaramientos, medicion, clasificacion y formacion de planos de distritos municipales.

### IMPRESOS MUNICIPALES

Se hallan en la imprenta de este periódico á precios cómodos.

### APRENDIZ

Se necesita uno en la quincallería de Detrell hermanos, plaza de la Constitucion, 9, Gerona.

### JAIME PADROSA

Afinador, Ballesterías, 45

Recomposicion de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y arcas para guardar caudales